



MUSEO
SITIO DE MEMORIA
ESMA
EX CENTRO CLANDESTINO
DE DETENCIÓN, TORTURA Y EXTERMINIO



HISTORIAS SIN OLVIDO

En el edificio del Casino de Oficiales funcionó el Centro Clandestino de Detención, Tortura y Exterminio de la Escuela de Mecánica de la Armada, ESMA. Durante la última dictadura cívico-militar, entre los años 1976 y 1983, existieron en nuestro país más de 600 lugares de detención ilegal.

Aquí estuvieron detenidos-desaparecidos cerca de 5.000 hombres y mujeres. Militantes políticos y sociales, de organizaciones revolucionarias armadas y no armadas, trabajadores y gremialistas, estudiantes, profesionales, artistas y religiosos. La mayoría de ellos fueron arrojados vivos al mar.

Aquí la Armada planificó secuestros y llevó a cabo asesinatos de manera sistemática. Aquí mantuvo a los prisioneros encapuchados y engrillados. Aquí los torturó. Aquí los desapareció. Aquí nacieron en cautiverio niños que fueron separados de sus madres. En su mayoría fueron apropiados ilegalmente o robados. Muchos de ellos son los desaparecidos vivos que aún seguimos buscando.

Aquí se produjo un crimen contra la humanidad.

**memoria,
verdad y
justicia**

MUSEO SITIO DE MEMORIA ESMA

Ex centro clandestino de detención, tortura y exterminio

Abierto al público de martes a domingo de 10 a 17 h.

Entrada gratuita. Visitas guiadas. Audioguías.

Contenido no apto para menores de 12 años.

Av. Del Libertador 8151 / 8571 (ex ESMA) CABA, Argentina.

+54 (11) 5300-4000 int. 79178/80 - sitiomemoriaesma@jus.gov.ar

Agendar visitas grupales: institucionalsitioesma@jus.gov.ar



1977 - IRIS NÉLIDA GARCÍA SOLER

Dio a luz en la ESMA a José Bustamante García, nieto 122 restituido en abril de 2017.

Iris Nélica García Soler nació el 15 de mayo de 1952 en la ciudad de Mendoza. Su familia y amigos la llamaban "Suzuki", apodo que le puso su madre, Iris Nélica Soler, cuando nació. Tenía dos hermanos varones. Su padre, Manuel Alejandro García, era coronel retirado del Ejército. Iris estudió Sociología en la Universidad Católica Argentina (UCA), en Buenos Aires; allí comenzó su actividad política en la Juventud Universitaria Peronista (JUP) y luego en la organización Montoneros, en los barrios de Barracas y San Telmo. Compartió su ámbito de militancia con Enrique Bustamante, su pareja. Los compañeros de la agrupación la conocían como "Tita" o "Pajarito", y a él como "el Lobo" o "el Chamaco".

El 31 de enero de 1977 Iris y Enrique fueron secuestrados por la Policía Federal en la pensión en la que vivían, en la calle Tacuarí al 400, en la ciudad de Buenos Aires. Ella estaba embarazada de tres meses. Fueron vistos en el centro clandestino de detención "Club Atlético" y, por testimonios de sobrevivientes, se supo que fueron traídos a la ESMA. A Iris la trajeron en mayo de 1977 para dar a luz. Sus compañeros de cautiverio la llamaban "la Lobita", porque era la compañera de "el Lobo".

En la ESMA Iris tuvo un bebé que nació en julio de 1977. Su parto fue asistido por el médico castrense Jorge Luis Magnacco. Días después dejó de ser vista, se cree que fue trasladada en un vuelo de la muerte. La diversidad de apodos que tenía Iris y los escasos testimonios que la mencionaban hicieron que llevara tiempo identificar que "Tita" y "la Lobita"- una secuestrada embarazada y la otra que había dado a luz en la ESMA- eran la misma persona. También había contradicciones sobre si el bebé era nena o varón.

La denuncia sobre la desaparición forzada de Iris Nélica García y el embarazo había sido realizada por su padre, Manuel García. Él contó: *"El entonces jefe de Coordinación Federal, Coronel Jorge Morelli, me aconsejó después de transcurrido cuatro meses de la desaparición de Iris Nélica "no buscarla más", no proporcionándome argumento alguno que avalara tan tajante afirmación. Ello significó que desde entonces no pude obtener respuesta alguna en la búsqueda de mi hija desaparecida"*.

Daniel Lastra, sobreviviente de la ESMA que había militado en el mismo ámbito que la pareja, pudo identificar al "Lobo" y a "la Lobita" o "Tita" como Enrique Bustamante e Iris Nélica García. En el año 2004 declaró: *"entre las embarazadas estaba "la Lobita", que me cosió la bolsita con las cosas de higiene personal. Cayó en el 76 ella, me hizo la bolsita en el 77. Cayó en Federal, no en la ESMA. Yo le digo "la Lobita" porque era la compañera de "el Lobo", que era un chico que estaba aterrorizado"*.

Al mismo tiempo, Abuelas de Plaza de Mayo, gracias al testimonio que dio Nilda Orazi en 2005, y de otros sobrevivientes de la ESMA, tomó conocimiento de una joven embarazada apodada "la Lobita", que había sido trasladada desde el centro clandestino Club Atlético a la ESMA para dar a luz.

Ana María Careaga, quien compartió cautiverio con Enrique Bustamante, declaró en el juicio ESMA Unificada que comenzó en 2012: *"Durante mi cautiverio de Atlético, Enrique Bustamante, que era un detenido que se encontraba ahí, había sido llevado a ESMA y vuelto al Atlético, y su mujer Iris Nélica García Soler había sido llevada, según los dichos de él, a la ESMA para tener familia. Esto sucedió en una oportunidad, yo estaba embarazada (...) me vio con el vestido de la que era su mujer, me dijo que era de su mujer, que estaba embarazada y la habían llevado a la ESMA, que yo era parecida porque era flaquita. Ellos secuestrados en enero del 77. En junio, cuando yo llego, ella ya no estaba ahí"*.

A partir de estos datos pudo incorporarse un nuevo caso al Banco Nacional de Datos Genéticos (BNDG). Sin embargo, no había familiares de Enrique Bustamante para contactar, ya que no había sido denunciado como desaparecido. En 2010, una prima de él se acercó a la Secretaría de Derechos Humanos para solicitar información sobre Enrique y se pudo realizar la denuncia e incorporar el grupo familiar al BNDG.

Frente a numerosas denuncias recibidas por Abuelas, la filial de Córdoba decidió contactar a un joven que presumiblemente era hijo de desaparecidos. Él accedió a realizarse los exámenes de ADN de forma voluntaria. El 18 de abril de 2017 el



Iris Nélica García Soler.

BNDG informó a la CONADI que se trataba del hijo de Iris Nélica García Soler y Enrique Bustamante. El 25 de abril las Abuelas hicieron una conferencia de prensa para anunciar públicamente la restitución del nieto 122.

La desaparición de Iris y la apropiación de su hijo están siendo juzgadas en el juicio ESMA Unificada, ante el Tribunal Oral Federal número 5 de la Ciudad de Buenos Aires. Este caso no es aislado sino que formó parte de un plan sistemático de apropiación de alrededor de 400 niños durante la última dictadura. Con este fin en la ESMA se montó una maternidad clandestina donde las mujeres que fueron secuestradas embarazadas tuvieron a sus bebés asistidas por médicos castrenses. Asimismo, mujeres que estaban secuestradas en otros centros clandestinos fueron traídas a la ESMA para dar a luz, lo que evidencia el plan sistemático de apropiación de bebés y la coordinación represiva entre las fuerzas armadas y fuerzas de seguridad.

Los médicos Jorge Luis Magnacco y Carlos Octavio Capdevilla, que actuaron en la ESMA, fueron condenados por la justicia argentina.

NIETOS RESTITUIDOS POR ABUELAS DE PLAZA DE MAYO NACIDOS EN LA ESMA

Sebastián Rosenfeld Marcuzzo. Hijo de Elizabeth Patricia Marcuzzo y Walter Claudio Rosenfeld. Nació el 15/04/1978. El niño fue entregado por personal de las fuerzas de seguridad a su abuela materna sin establecer contacto con la rama paterna de la familia, quienes desconociendo este hecho presentaron la denuncia en Abuelas de Plaza de Mayo. En 1983 la Filial Mar del Plata de Abuelas logró localizar al niño.

Javier Gonzalo Penino Viñas. Hijo de Cecilia Marina Viñas y Hugo Reynaldo Penino. Nació en septiembre de 1977. Fue apropiado por el marino Jorge Vildoza, que se había desempeñado en la ESMA, y su esposa, Ana María Grimaldos. Recuperó su identidad en diciembre de 1999.

Guillermo Rodolfo Fernando Pérez Roisinblit. Hijo de Patricia Julia Roisinblit y José Manuel Pérez Rojo. Nació el 15/11/1978. Fue apropiado por el agente civil de la Fuerza Aérea, Francisco Gómez, y su esposa, Teodora Jofré. En el 2000 un análisis de ADN indicó la identidad del joven, confirmada en 2004 por el BNDG.

Juan Cabandié Alfonsín. Hijo de Alicia Elena Alfonsín y Damián Abel Cabandié. Nació en marzo de 1978. Fue apropiado por Luis Antonio Falco, miembro de la Policía Federal, y Teresa Perrone, quienes lo anotaron como hijo propio. Recuperó su identidad en enero de 2004.

Victoria Donda Pérez. Hija de María Hilda Pérez y José María Laureano Donda. Nació en agosto de 1977. Fue apropiada por Juan Antonio Azic, miembro del grupo de tareas de la ESMA. En octubre de 2004 se confirmó su identidad.

Evelin Bauer Pegoraro. Hija de Susana Beatriz Pegoraro y Rubén Santiago Bauer. Nació en noviembre de 1977. Fue apropiada por el ex marino Luis Vázquez Policarpo y su esposa, Ana María Ferra. En abril de 2008 el BNDG confirmó su identidad.

Laura (Carla) Ruiz Dameri. Hija de Silvia Beatriz María Dameri y Orlando Antonio Ruiz. Nació en agosto de 1980. Fue apropiada por Juan Antonio Azic, miembro del grupo de tareas de la ESMA. Sus dos hermanos mayores, Marcelo y Victoria, secuestrados junto con sus padres, fueron abandonados, él en Córdoba y ella en Rosario, y adoptados por dos familias distintas. Conocieron su identidad en 1990 y 2000. En mayo de 2008 el BNDG confirmó la identidad de Laura.

Federico Cagnola Pereyra (Hilario Bacca). Hijo de Liliana Carmen Pereyra y Eduardo Alberto Cagnola. Nació en febrero de 1978. Fue apropiado. Recuperó su identidad en septiembre de 2008.

Ezequiel Rochistein Tauro. Hijo de María Graciela Tauro y Jorge Daniel Rochistein. Nació en noviembre de 1977. Fue apropiado por un miembro de la Fuerza Aérea. En septiembre de 2010 el BNDG confirmó su identidad.

Florencia Laura Reinhold Siver. Hija de Susana Leonor Siver y Marcelo Carlos Reinhold. Nació en enero de 1978. En junio de 2011, la joven que siempre había tenido dudas sobre su identidad, se presentó en la CONADI y accedió a realizarse voluntariamente los análisis de ADN. Dos meses después el BNDG confirmó su identidad.

Jorge Castro Rubel. Hijo de Ana Rubel y Hugo Alberto Castro. Nació en junio de 1977. En agosto de 2014, Jorge supo que no era hijo de quienes decían ser sus padres. Al principio le negaron información pero finalmente el hombre que lo crió -médico de profesión- le confesó que durante una de sus guardias en el Hospital Pedro Elizalde, dos hombres entraron con un bebé prematuro en brazos y que como nadie lo reclamaba se lo quedó. El niño fue inscripto como hijo propio. El BNDG confirmó su identidad en diciembre de 2014.

José Bustamante García. Hijo de Iris Nélica García Soler y Enrique Bustamante. Nació en julio de 1977. El BNDG confirmó su identidad en abril de 2017.